

Assemblée générale du 25 mai 2023

jeudi 25 mai 2023 • 20:00 - 21:30 | Grande Salle de Lucens

1 Ouverture de l'Assemblée

M. le Président de la COREB et Préfet de la Broye, Nicolas Kilchoer, ouvre la séance à 20h00. Une cordiale bienvenue est souhaitée aux Délégués et aux Membres Privés. L'Assemblée générale a été convoquée en date du 5 mai 2023 par courriel électronique, en conformité avec l'article 9 des statuts. Aucune remarque n'étant formulée, le Président déclare l'assemblée ouverte et apte à délibérer valablement.

2 Appel des délégués

L'appel des délégués a été fait à l'entrée de la salle. 31 communes sur 49 sont représentées. La majorité absolue est à 76/150 si un vote par bulletin devait avoir lieu. MM. Michel Verdon et Jean-Luc Clément officieront comme scrutateurs, au besoin.

3 Procès-verbal de l'Assemblée générale du 10 novembre 2022

Chaque membre a pu prendre connaissance du procès-verbal de l'assemblée du 10 novembre 2022 qui a été adressé avec la convocation. De ce fait, il ne sera pas lu.

Comme il ne suscite aucune remarque, le document est approuvé unanimement et avec remerciements à ses auteurs, le personnel de la COREB.

4 Procès-verbal de l'Assemblée extraordinaire du 23 mars 2023

Chaque membre a pu prendre connaissance du procès-verbal de l'assemblée extraordinaire du 23 mars 2023 qui a été adressé avec la convocation. De ce fait, il ne sera pas lu.

Comme il ne suscite aucune remarque, le document est approuvé unanimement et avec > remerciements à ses auteurs, le personnel de la COREB.

5 Message du Président

M. Kilchoer informe, avec émotion, qu'il s'agit de sa dernière Assemblée générale en tant que Président. L'année 2022 a été une année avec beaucoup d'évolutions et d'adaptations suite à l'analyse de fonctionnement qui a eu lieu. La COREB a la chance de pouvoir compter sur une Direction en binôme, avec M. Lionel Conus et Mme Losey Mosimann, qui se chargent de la gestion et de la coordination de l'ensemble de la COREB. Mme Losey Mosimann a la tâche

d'accompagner l'ARBV et M. Conus, Ascobroye. M. Kilchoer effectue un retour sur l'actualité de la COREB :

DAS Développement économique :

- swiss aeropole SA a une augmentation très réjouissante de ses vols d'affaires.
- La base aérienne suscite des réflexions avec l'arrivée du F35. Un lobbying relativement fort s'est mis en place avec les Cantons de Fribourg et Vaud. Une compensation est demandée en termes d'emplois des nuisances qui sont déjà présentes et vont peutêtre s'accentuer malgré une diminution des vols. M. Kilchoer remercie les Députés présents pour leurs actions au Grand Conseil Vaudois et Fribourgeois. Les deux Conseils d'Etats soutiennent la COREB dans cette démarche et ont aussi demandé une rencontre avec la Conseillère Fédérale, Mme Viola Amherd.
- Le site d'AgriCo à Saint-Aubin continue son développement. La société SQBX va s'y implanter en 2024, ce qui amènera au premier semestre 2024, une centaine de personnes sur le site.
- L'ECPF continue d'investir dans le nouveau bâtiment pour le mettre en location à diverses entreprises.
- Un communiqué de presse est paru et confirme l'arrivée d'une partie de la Direction générale de l'agriculture à Moudon, avec à la clé, une création de 160 emplois.
- Du côté d'Avenches, le siège principal et administratif de GRZ Technologie s'est aussi implanté de manière provisoire dans des locaux en location et souhaite construire un bâtiment dans la zone industrielle d'Avenches.
- A Domdidier, l'entreprise Wago Contact SA a annoncé son extension.
- Sur la Commune d'Estavayer, le projet de campus industriel dans la zone Plein Sud a été validé cette semaine par le Conseil général. M. Kilchoer félicite le Syndic, M. Eric Chassot, pour son pouvoir de persuasion.

DAS Aménagement du territoire

• Il s'agit d'une thématique qui impacte tous les élus communaux et Préfets des Cantons de Vaud et Fribourg. Il devient effectivement compliqué de répondre à tous les critères légaux imposés par la LAT mais nous pouvons vous annoncer la bonne nouvelle que le PDR, du côté fribourgeois, sera disponible en consultation publique, au mois de septembre prochain. Une séance d'information publique aura également lieu.

DAS Mobilité

- Un projet pilote Pick-e-Bike est en cours dans 14 Communes fribourgeoises et vaudoises. Un sondage, qui prendra fin courant juillet 2023, a également été lancé à la population broyarde afin de connaître leurs besoins en matière de mobilité. M. Kilchoer encourage l'Assemblée à y répondre ainsi que de le diffuser auprès des citoyens.
- La LNM a augmenté ses cadences dans la Rive-Sud du Lac et M. Kilchoer espère que la Commune de Cheyres-Châbles aboutisse avec son projet de débarcadère afin de rendre l'attractivité de la ligne plus pertinente.

DAS Projets transversaux

• Une journée découverte des métiers aura lieu lors du Comptoir Broyard en novembre prochain. En effet, il y a une forte attente de cette journée de la part des entreprises et des jeunes.

6 Approbation du rapport d'activité 2022 et indicateurs 2022

Le rapport annuel ayant été annexé à la convocation, il ne sera pas lu. Cependant, Mme Losey présente quelques faits marquants et indicateurs de l'année 2022 qui sont le reflet des activités de la COREB. Les faits marquants de 2022 sont schématisés au moyen de la frise (cf. présentation annexée).

L'année 2022 a principalement été marquée par différentes rencontres en lien avec les réflexions stratégiques qui ont donné lieu à une validation lors de l'AG extraordinaire du 23 mars dernier.

Au niveau du PDR, une séance d'information s'est déroulée le 31 janvier clôturant ainsi le volet stratégique. A la suite de cela, le volet opérationnel a pu être développé et le dossier a été soumis aux Cantons de Vaud et Fribourg en août 2022 pour la procédure d'examen préalable. Les représentants des communes et acteurs économiques régionaux ont été invités à participer en juin dernier à une conférence sur les marchés publics, animée par MM. Christophe Chardonnens et Yves Diserens. Cet événement a été un succès puisqu'il a réuni une septantaine de personnes.

L'action mobilité de l'an dernier a porté sur la promotion de l'abonnement demi-tarif et s'est déroulée durant l'été. Quelques 431 abonnements ont été vendus durant la campagne.

Les Assises de la santé ont réunis plus de 120 représentants des milieux de la santé et des milieux politiques en septembre dernier afin de penser le modèle de santé régionale de demain. La synthèse de cette journée a été transmise aux acteurs de la santé lors d'une séance de restitution qui a eu lieu en mars 2023. Les Assises marquaient la dernière implication de la COREB au niveau du domaine de la santé.

La COREB a été très active en 2022 au niveau de l'accompagnement des jeunes vers le monde professionnel puisqu'elle est cofondatrice de l'Association "Forma Broye – rencontres professionnelles". Elle a également coorganisé, avec la Direction de l'enseignement post obligatoire du Canton de Vaud en septembre, une rencontre entre les cercles scolaires et les entreprises formatrices. L'objectif était de rapprocher les écoles et les entreprises ainsi que de se questionner sur les manières de faire découvrir la diversité et les atouts de la formation professionnelle. Le point d'orgue a été la Journée découverte des métiers qui s'est tenue à IENA et qui a rencontré un très grand succès auprès des jeunes de la région.

Finalement, le 12 octobre, l'apéritif économique broyard a fait son grand retour après 2 années d'absence pour cause de COVID-19. La COREB, accompagnée de la Vaudoise Assurance, de la Banque Cantonale de Fribourg et de La Broye Hebdo ont été heureux de pouvoir accueillir un parterre de plus de 300 invités. Le thème de « La Production et diffusion du sport sur la RTS : continuer d'exister dans un univers en plein bouleversement » a été brillamment présenté par M. Joël Robert, Rédacteur en chef adjoint à la RTS sport.

L'année 2022 fut riche en rencontres et en événements de réseautage ce qui nous a permis, au travers des divers échanges, d'être à l'écoute de nos partenaires et, sur cette base, de construire les actions dans lesquelles la COREB va s'engager à l'avenir.

Le rapport d'activité 2022 est validé à l'unanimité.



7 Comptes 2022 : présentation et approbation - rapport de l'organe de révision

Les comptes ayant été envoyés avec la convocation, un commentaire succinct est effectué. Le compte de fonctionnement de l'année 2022 se clôt par un bénéfice de CHF 205'637.81. Ce résultat est nettement meilleur que le budget approuvé, qui prévoyait un bénéfice de CHF 1'073.00. Les différences notables par rapport au budget sont principalement dues aux faits suivants :

- Diminution des charges de personnel due aux changements dans l'équipe opérationnelle 2022 de la COREB;
- Diminution des coûts des actions des commissions qui ont été moins actives compte tenu notamment des réflexions qui étaient en cours sur la stratégie.

Les produits affichent une différence de CHF 54'924.00 par rapport au budget à cause principalement d'une dissolution de 2 provisions en lien avec la NPR et le tourisme. Pour rappel, cette dissolution avait été validée lors de l'AG de l'automne 2022 et s'explique par le fait que la COREB ne sera plus active dans le domaine du tourisme.

Le capital de la COREB se monte à CHF 392'991.99 au 1er janvier 2023, après la comptabilisation du bénéfice de CHF 205'637.81.

Questions

A la question posée de savoir si le fonds pour le tourisme a été dissous ou rendu aux offices du tourisme. il est répondu qu'il s'agissait d'une provision qui a été dissoute en tant que telle. Une réflexion sur la partie touristique du Fonds de développement régional (FDR) aura prochainement lieu et une proposition sera faite lors de l'Assemblée du 9 novembre prochain.

Rapport de l'organe de révision

La comptabilité et les comptes annuels ont été soumis à la fiduciaire Fiduconseils SA et selon leur appréciation, ils sont conformes à la loi suisse et aux statuts. L'extrait ci-dessous l'atteste.

Selon notre appréciation, la comptabilité et les comptes annuels sont conformes à la loi suisse et aux statuts.

Nous recommandons d'approuver les comptes annuels qui vous sont soumis.

Estavayer-le-Lac, le 21 mars 2023

Fiduconseils SA

Patrick Perseghini

Réviseur responsable Expert-comptable diplômé

Les comptes 2022 tels que présentés sont acceptés à l'unanimité.



8 Action 2023 - Etat des lieux

Les deux secrétaires régionaux, Mme Christel Losey Mosimann et M. Lionel Conus, présentent les actions 2023 en cours et à venir, sur la base des 4 DAS définis pour la COREB.

Aménagement du territoire: Le Copil du projet a décidé en juillet 2022 que la phase finale du PDR se ferait selon deux procédures cantonales différenciées afin de respecter au mieux les différences de cadre légal. Nous avons désormais un PDR partie FR et un PDR partie VD mais nous veillons à garantir une cohérence et une uniformité entre les 2 dossiers. Suite à la décision du Copil de scinder le PDR intercantonal par Canton, la gouvernance du projet a été revue afin d'avoir, autour de la table, les acteurs qui vont nous permettre de finaliser le dossier. Cette décision a impliqué une révision de la gouvernance du projet composée d'un groupe technique (Cotech) ainsi que d'un comité de pilotage (Copil) pour le niveau décisionnel. Ces 2 groupes ont été fusionnés pour ne constituer qu'un groupe de travail par canton auquel on a adjoint les syndics-ques des communes qui avaient des zones d'activités stratégiques et d'importance régionale. Les membres du Comité Directeur de la Coreb font partie des deux groupes de travail et assurent la coordination intercantonale. Le Groupe de travail intègre aussi des représentants de l'aménagement du territoire et de la mobilité des deux cantons

En août 2022, le Plan directeur régional intercantonal de la Broye (PDR Broye) a marqué une étape majeure puisque le dossier a été déposé pour examen préalable auprès des services des cantons de Vaud et de Fribourg. Par soucis de totale transparence, le dossier a également été adressé, pour consultation, aux 49 communes des deux districts. Le canton de Fribourg nous a envoyé son préavis de synthèse, suite à l'examen préalable le 16 février 2023 alors que nous sommes toujours en attente du retour du canton de Vaud. Cependant, la procédure différenciée par canton nous permet d'avancer sur le PDR partie FR. Une séance d'information aux communes relative au retour du préavis fribourgeois a donc été organisée le 2 mai dernier.

Un atelier portant sur le territoire d'urbanisation a également eu lieu avec les communes concernées par cette thématique. Nous travaillons sur les adaptations du dossier suite au préavis et aux retours des communes. Nous serons en mesure de lancer la mise à l'enquête publique après les vacances d'été. Une séance d'information publique aura lieu le 5 septembre prochain au CO de Cugy.

Développement économique: Un des objectifs 2023 était de créer un flyer sur les indicateurs économiques de la région. Il contient une quinzaine de graphiques intéressants avec la comparaison entre les données broyardes et les données cantonales fribourgeoises et vaudoises. Ce flyer se trouve à l'entrée de la salle. Trois indicateurs qui sont assez représentatifs ont été choisis afin de les présenter ce soir :

- Le premier représente la structure par âge de la population. On voit qu'il y a plus d'enfants dans la Broye qu'en moyenne cantonale. Cela montre l'importance de mener des actions au niveau de la formation professionnelle ou encore dans la création d'emploi pour que ces jeunes puissent se former et travailler dans la région ;
- Ensuite, il y a le nombre de voitures pour 1000 habitants qui est, sans surprise, supérieur à la moyenne cantonale. Cela montre qu'il y a du potentiel au niveau de la promotion de la mobilité douce :
- Et enfin, le 3ème représente la répartition du territoire qui démontre l'importance des surfaces agricoles et donc du secteur primaire dans la Broye et qui légitime également les actions entreprises pour créer le Mapping Agrofood Broye ou encore le développement de l'agroalimentaire sur le site d'AgriCo à St-Aubin et pour le développement d'IMAGO à Moudon.

La COREB a aussi comme mission, de mettre en réseau et de créer des ponts entre les acteurs économiques et cela passe par l'organisation de divers événements. Les principaux sont affichés à l'écran :

- En juin prochain, la première visite d'entreprise pour les Membres Privés aura lieu sur le site de Spontis SA à Avenches. Les inscriptions sont encore ouvertes ;
- La COREB co-organise le traditionnel Apéritif économique broyard en octobre ;
- La COREB sera également présente en force lors du Comptoir Broyard avec un nouveau concept d'espace COREB qui remplacera le stand traditionnel. Il s'agira d'une plateforme offerte aux acteurs de l'économie broyarde et aux institutions pour organiser des séances, des rencontres avec leurs clients ou encore une présentation de leurs activités. Les membres privés et les communes recevront des informations plus détaillées sur le concept d'ici quelques semaines. Compte tenu du succès rencontré en 2021 lors du Broyard 21, nous organiserons également à nouveau une soirée des communes pour l'ensemble des exécutifs des communes broyardes;
- Enfin, nous organiserons en décembre prochain, une conférence thématique sur le thème d'actualité du « Recrutement et fidélisation du personnel ».

D'autres projets sont aussi en cours que ce soit au niveau de la base de données terrains ou de la stratégie économique et ceux-ci seront présentés à une autre occasion.

Mobilité: Trois projets principaux cette année au niveau de la Mobilité:

• L'Action 2023 en partenariat avec Pick-e-Bike avec le déploiement de 88 vélos électrique dans 14 communes de la Broye afin de favoriser la mobilité douce, notamment pour les pendulaires. Merci aux communes qui ont répondu présente ainsi que pour la promotion de l'action auprès de leurs habitants. Le but de ce projet pilote

- est de voir s'il y a un besoin et le cas échéant, de pouvoir pérenniser cette offre. M. Conus informe que des flyers se trouvent au fond de la salle ;
- Cette semaine, la COREB a lancé une enquête à toute la population broyarde afin d'établir un diagnostic des pratiques de mobilité des broyards. Le but est de savoir comment ceux-ci se déplacent et ce à quoi ils aspirent afin de pouvoir orienter les futures actions de la COREB. Comme pour tout sondage, plus il y a de participants, plus les résultats sont représentatifs. Nous remercions toutes les communes de relayer ce sondage sur vos supports de communication, réseaux sociaux, site internet ou encore journal communal. Un courrier avec des textes, un visuel et le QR code a été adressé aux Communes hier.
- Et enfin la modernisation des lignes de la Broye. La COREB suit attentivement le projet pour que les travaux se fassent et qu'une bonne coordination existe au niveau régional.
 La COREB a écrit dans ce sens à la direction des CFF et elle rencontra, avec la Commission mobilité, en septembre prochain, le Directeur régional Ouest.
- Toujours en lien avec le train, la COREB a aussi rencontré début mai les services de la Mobilité des deux cantons qui ont présenté les nouveaux horaires 2025 et leur impacts sur la région. Ces impacts seront importants et nous aurons ces prochains mois des rencontres par secteur, avec les communes concernées, afin d'essayer de concilier au mieux ces nouveaux horaires avec le trafic régional des bus notamment. La COREB a la chance d'être consultée en amont et que les décisions soit prises par les services de la mobilité. Il est donc important que les communes convoquées à ces séances répondent présentes.

Projets transversaux: La COREB travaille sur les dossiers de swiss aeropole (plusieurs dossiers sont en cours) et sur l'organisation de la journée des métiers. Premièrement, en novembre 2022, Payerne Airport s'est vu attribué un code IATA d'aéroport, identifiant unique de trois lettres reconnu au niveau mondial. Le code retenu « VIP » illustre particulièrement bien les activités en lien avec l'aviation d'affaires. Un projet d'adaptation des horaires civiles est actuellement en discussion avec l'OFAC et les différents partenaires de la Confédération. Finalement, la région est toujours active au niveau d'action de lobbysme en lien avec le F35. Les différentes actions visent un rééquilibrage du ratio emplois/nuisances et le développement d'emploi directs et indirects en lien avec l'arrivée du nouvel avion de combat. La COREB organise également la 3ème édition de la Journée découverte des métiers qui aura lieu durant le Comptoir Broyard.

9 Validation de la composition du Comité exécutif

La composition du Comité exécutif, dès le 1er juillet 2023 est projetée à l'écran et commentée par M. Kilchoer.



Composition du comité exécutif dès le 1.07.2023

- Nicolas Kilchoer, Préfet de la Broye fribourgeoise et Olivier Piccard, Préfet de la Broye-Vully;
- Pascal Joye et Bernard Grandgirard comme représentants d'Ascobroye et Carole Pico et Richard Emmenegger comme représentants de l'ARBV;
- Eric Küng, Syndic de Payerne et Eric Chassot, Syndic d'Estavayer;
- Philippe Arrighi, Président de la commission économique et Eric Rey, Président de la commission mobilité;
- Ronny Maggini, Vice-Président du Groupement des Industriels de la Broye (GIB), et Représentant de Wago Contact SA et Alessandro Rigoni, représentant de Nestlé Waters (Suisse) SA comme délégués de l'économie broyarde



La composition du Comité exécutif telle que présentée ci-dessus est acceptée à l'unanimité.

10 Election du Président et du Vice-Président de l'association

Le mandat de M. Nicolas Kilchoer, Président actuel de la COREB, arrivant à son échéance, il est proposé de nommer M. Olivier Piccard, actuel Vice-Président de la COREB, Président pour les 5 prochaines années, dès le ler juillet 2023. Toutefois, M. Piccard informe qu'il ne pourra assumer la totalité de son mandat, son activité professionnelle s'achevant bientôt. M. Piccard remercie très sincèrement M. Kilchoer pour le travail effectué durant ces 5 années. En contrepartie, M. Kilchoer deviendra Vice-Président de l'Association.

L'Assemblée valide unanimement ce changement de Présidence.



11 Membres Privés

Adhésions:

Romande Energie SA, Moudon
Johner service chauffage, Estavayer-le-Lac
Aebischer charpente-menuiserie Sàrl, Lucens
SolarPassion Sàrl, Ropraz
BTM – Bureau technique Mazreku, Moudon
BD Consult – Energie, Dompierre VD
QSE Consulting, Villarzel
Marie Cornuz Conseil & Gestion Sàrl, Mur
Outdoor Living SA, Delley
EVCO Conseils SA, Payerne
Blanc SA, Moudon

Démissions :

ARTEM Ingénieurs Sàrl, Mannens
BikesLab SA, Pomy
PME 360, Payerne
CampCycle Sàrl, Faoug
Vitagneau, Cheyres
CATCO Trading & Management services Sàrl, Cudrefin
XXL Box Sàrl, Ecuvillens
Akairos Pharma Compétences, Moudon
Ceiba Sàrl, Lucens
Innov MD Sàrl, Fétigny

DMP Légal Sàrl Joseph Vallone Fabbroni Cédric Sàrl Lady D & Instant Beauté Esthétique Pascal Romanens Sàrl Arnaud Ory Carrosserie Falk

Quelque 263 membres ont adhéré à la COREB à ce jour.

Toutes les demandes d'adhésion sont approuvées par acclamation unanime.



12 Propositions individuelles et divers

M. Bardet, Vice-Syndic de Vulliens, indique que concernant l'action mobilité "Pick-e-bike", la Commune avait rapidement fait par de son intérêt au projet à M. Gremaud mais que celuici est resté sans suite. M. Conus regrette cette incompréhension et va y remédier afin que la Commune de Vulliens soit intégrée dans le projet.

La parole n'étant plus demandée, la partie statutaire est donc terminée. L'assemblée est levée à 21h00.

En deuxième partie d'assemblée, la parole est donnée à M. Aurélien Luhmann, Directeur marketing à Saint-Gobain Isover SA, qui présente son entreprise sur le thème suivant: "Isover et ses défis en matière d'économie circulaire".

Le Président clôt l'assemblée en remerciant M. Luhmann pour sa présentation, tous les participants à ladite assemblée ainsi que la Commune de Lucens pour son accueil. Il invite l'assistance à partager l'apéritif qui est offert par la COREB et souhaite encore une excellente fin de soirée à l'ensemble de l'assemblée.

Pour l'Assemblée générale de la COREB, Aurélie Egger

Annexe: présentation AG COREB